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“原来我们也定期发布高校科研成果，但都是

一个电话过去，高校拉出一批科研成果清单，我们

汇总后挂在网上。至于对接效果如何，只能靠企业

自己张罗。”南京市科委成果处处长赵楠介绍。

这次推出的科技成果“一表清”活动，科委选择

东南大学、南京理工大学和南京工业大学 3所高校，

梳理了 150 多项高校科研成果，通过精准对接，让

40 多项成果达成合作意向。有的企业还借此与高

校建立了长线合作。

南京天梯自动化设备公司分管研发的王希告

诉记者，以前很少有企业有耐心从网上数量庞大的

科技成果中找出对应需求。而这次对接，他们和南

京理工大学初步达成 4 项合作，其中包括输油管道

泄漏检测系统。他们还打算和南京理工大学建立

长期合作，共同研发相关技术。

对于这批集体来对接的企业，南京工业大学科

学研究院副院长张振海格外重视，不仅安排教授亲

自解说科研成果，还带企业负责人实地参观实验

室，“南京工业大学每年获批专利大约 600 多件，但

能够转化的很少。希望通过这种精准对接，促成更

多校地合作，实现双赢。”

去年 7月，南京市出台《关于进一步发挥科教资

源优势推动科技与产业融合发展的实施意见》。今

年，南京市将在去年 3 家高校试点的基础上，在 15

家高校科研院所推广“一表清”对接。同时，高校科

技成果库也正在研发中，不仅会录入高校最新科研

成果和企业科研需求，而且会设计自动对接等功

能，促成更多校地合作。

“一表清”让科技与产业对接更准

最近，南京基蛋生物科技股份
有限公司企业发展部副主任叶平
生频繁出入东南大学，“来谈合作
细 节 ，上 次 南 京 市 科 委 开 了 对 接
会 ，发 布 了 东 南 大 学 的 一 批 科 研
成 果 ，正 好 跟 我 们 的 研 发 方 向 一
样 。 希 望 能 合 作 成 功 ，早 点 推 出
新产品。”

如果把科研成果比喻为科技
创 新 过 程 中 开 出 的 花 ，那 最 终 的
产业成果则是结出的果。

为了加速科技成果转化，2016
年南京市实施了一系列具体有效的
措施，改变了科技成果锁在抽屉里
睡大觉的局面。

他们如何唤醒“沉睡”的科研成果
——江苏南京“三大招”促进产学研深度融合

海归医学博士陈明久最近惊喜不断。他带领的南

京博思金生物公司“长势喜人”：落户百家汇两年内，企

业规模从两人增长为 20多人，业务大幅扩张，并得到了

百家汇投资。

他说：“所有的这一切，都得感谢我的房东——百

家汇，没有这艘‘航母’，就没有我们这些‘小飞机’的落

脚点，没有他们提供的开放研发平台和专业服务，就没

有公司的现在。”

陈明久口中的百家汇，指的是南京百家汇科技创

业社区。在全市几十家孵化器中，百家汇是一个独特

的存在：它有创投基金却不是风投公司，有孵化功能却

不是一般的孵化器，有研发团队，却不是一般的技术平

台。它是基于开放式创新药研发的集成平台和生物医

药创新社区，在全世界独一份儿！

百家汇的创始者是南京先声药业，创立的初衷是

建立更有效的医药创新模式，打破常规，推倒企业间无

形的“围墙”，设立向全球医药创新企业开放的医药创

新平台。首先在全球范围内寻找完成“靶点”任务并将

要进入临床试验的新药，然后从中筛选特别具有领先

性的新药，直接投资，共享未来市场份额。

百家汇目前已成为国家级众创空间，入驻生命科

学领域创业公司 93 家。近两年来，先声药业和百家汇

直接投资生物医药创新创业企业 22 家，国内项目直投

金额超过 10亿元人民币。

相比政府设立的孵化器而言，百家汇独特的优势

在于它是由药企创办的创新社区，拥有抗体、疫苗、重

组蛋白、临床前、临床等强大的生物制药研发平台，专

业服务能力强大；这些平台脱胎于原先声药物研究院，

大部分已重组成技术团队参股的创业公司。与此同

时，社区里活跃着一批入驻创业公司，创业者之间也形

成了开放、抱团发展的创新“生态”。

目前百家汇控股或参股创业公司的研发品种数近

100 种，其中一类新药和高质量首仿药项目占比达

50％，项目起点高，潜力大。已有 6 家公司在入驻百家

汇后成功融资，其中有两家在新三板挂牌。联合先声

药业投资的两家总部在波士顿的创业公司入选 MIT科

技评论“全球 50家最聪明的公司”。

百家汇：
打造医药领域的孵化“航母”

走近加速器

全国科技“三会”后，南京市召开了全市科技创新

大会，围绕落实国家创新大会精神，进一步聚焦重点改

革任务，完善创新服务体系，促进科技成果转化，加快

知识产权强市建设，实现了“十三五”的良好开局。

2016 年，南京市实现高新技术产业产值 8800 亿

元，增长8.5%，占规模以上工业总产值比重达50.9%，新

增高新技术企业 400家，总数超过 1500 家。新增众创

空间 74家（总数 162家，其中国家级 27家）。万人发明

专利拥有量达40件，全社会研发经费支出占GDP比重

达到3.03%，科技进步对经济增长的贡献率超过62%。

“我们借助国家、省的系列鼓励科技创新政策的

‘东风’，进一步聚焦在怎么把科技成果转化为现实生

产力、把科技人才优势转化为发展优势上，采取了系列

举措。”南京市科委主任张新年说。去年，南京市与 20

家在宁高校院所签署深度合作协议，建立了校地联席

会议制度，促进在宁高校和科研院所应用技术成果的

就地转化。出台了《关于进一步发挥科教资源优势推动

科技与产业融合发展实施意见》，梳理出了57项南京市

“十三五”期间重点推进的校（院所）地资源对接任务。组

织开展高校科技成果“一表清”工作，对在宁高校成果信

息进行分类和挖掘，形成了一批符合南京产业发展需求

的“科技成果包”，2016年，共建设校企联盟1274个，18所

主要在宁高校就地转化应用技术成果1864项。

“作为全国科技体制综合改革试点城市和创新型

试点城市，下一步，南京的科技创新工作将以建设创

新型城市为目标，以深化科技体制综合改革为动力，

以提升自主创新能力为主攻方向，以促进科技成果转

化为路径，进一步聚力创新，把科技创新更好地与产

业转型升级结合起来，与深化产学研合作结合起来，

与推动科技创业结合起来，全力提升科技对经济社会

发展的贡献率，提升科技成果就地转化率，提升高新

技术产业和战略性新兴产业的占比，提升城市科技服

务功能，提升企业自主创新能力，加快建设创新型城

市。”张新年说。

张新年：
把人才优势转化为发展优势

听TA说

主 编 林莉君
副 主 编 张 琦
责任编辑 陈 萌

当前科技成果转化不畅，已成为制约创新驱动发展战略实施的重要瓶

颈。如何让成果不再变“陈果”，江苏省南京市大胆探索、勇于尝试——

他们梳理高校科研成果，通过精准对接，促成更多校地合作；请企业老

总到高校作教授，成为企业与高校间的桥梁，双方优势互补；让科技管理人才

做企业和高校院所的“润滑剂”，解决二者间缺乏信任的问题，让成果转化更顺

畅……“大招”频发，以期打通科技创新产业化的“最后一公里”。

从今年 2 月起，江苏北斗卫星应用产业研究院

有限公司副总经理高沈飞有了一个新“头衔”——

南京信息工程大学产业教授（兼职）。

2010年起，江苏在全国首先开展产业教授选聘

工作，旨在推动校企人才、科技、产业深度融合。最

新公布的全省第四批产业教授中，南京有 89位企业

家入选，占了近一半。

南京苏曼等离子科技有限公司总经理万京林是

第三批入选的产业教授，去年1月受聘于南京林业大

学。万京林介绍，公司主要做等离子体技术的研究，

为合成新物质、新材料及环境污染治理等提供新工

艺。去年，公司和南京林业大学合作绿色板材的生

“产业教授”让企业和高校互动更强

（本版撰文：本报记者 张晔 通讯员 宁科）

张振海是南京工业大学科学研究院副院长，去

年他有了一个新职务——南京市技术专员。

包括张振海在内，共有18位在宁高校和科研院所

的科技处处长、高校科研院分管院长被聘为南京市首

批技术专员，去年10月已正式上岗。这些主要来自高

校、科研院所的科技管理人才，将专门负责开展技术转

移服务工作，加速科技成果在宁转化与产业化。这是

南京推动校地深度合作、融合发展的创新举措。

“科技成果转化，高校教师和企业之间往往缺

乏信任度，我们作为技术专员就是要做好中间沟通

的第三方。”张振海告诉记者。

成为技术专员后，如何推动成果转化？张振海

表示：“南工大每年获批专利大约 600多件，我们准

备成立一支基金，帮助老师支付每年的专利维护

费，同时积极推动专利变现。”

作为首批技术专员中唯一的科研院所代表，中

科院南京分院科技合作处处长尹睿透露，中科院有

104 个研究所，单江苏就建了 200 多个产学研平

台。最近他正牵头打造中科院科技服务网络江苏

中心，把这 200 多个平台搬到线上，为地方解决综

合性的产业化难题。此外，他们还在谋划建立一个

线下孵化平台，吸引科研人员在地方创业，首个孵

化平台计划落户在南京的江宁开发区。

“聘请技术专员，就是为了调动高校和科研院

所科技管理人员积极性，在科技成果转化的前端发

力。”南京市科委成果处负责人介绍。

据悉，技术专员聘期两年。除了高校和科研院

所科技管理部门负责人，南京市科委还将聘请一批

熟悉南京产业发展情况，又掌握技术转移规律的专

业人才作为技术专员。

“技术专员”让成果转化渠道更畅

产加工方法项目，利用等离子技术解决装修材料板

材中的甲醛污染，获得了教育部发明二等奖。

南京鼎尔特科技有限公司董事长童国道也是

第三批产业教授，他特意在名片上印上了“东南大学

产业教授”的头衔。“每年我都会去东南大学做几次

讲座，主要讲实用性的项目管理，很受学生欢迎。”童

国道说，去年公司还委托东南大学自动化学院的老

师开展蓄电池传感器关键参数的研究，结果两三个

月就完成了，为公司节省了大量的研发时间。

记者了解到，产业教授的职责包括：参与高校

研究生培养方案制订，以导师身份联合指导研究

生；每年至少为合作高校开两次讲座；推动所在企

业与高校联合开展项目研究和科技攻关，转化高科

技创新成果；推动所在企业为高校学生提供实践创

新基地，与高校共建研究生工作站等。

南京市科委负责人介绍，目前，南京市已有

300 多位企业家走进高校，兼职当起了产业教授，

促进了校企创新资源深度融合。

在南京市科技成果转化服务中心召开的“南京市专利技术成果及产品展示会”上,观众正在参观智能锁。CFP
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